



**ПАМЯТИ ПРОФЕССОРА
ЛЕОНИДА ИВАНОВИЧА ТЕТЮЕВА
(23.09.1961–7.10.2020)**

Леонид Иванович Тетюев, доктор философских наук, профессиональный переводчик, квалифицированный педагог, философ и филолог, ушел из жизни 7 октября 2020 года в возрасте 59 лет. Богатый опыт научных исследований, основным фокусом которых была трансцендентальная философия, нашел отражение в его многочисленных публикациях в российских и зарубежных изданиях.

Жизнь Леонида Ивановича была насыщена интеллектуальными событиями: в первой половине 1990-х гг. работа главным редактором газеты поволжских немцев «Волгацайтунг» (“*Wolgazzeitung*”, позже “*Zeitung der Wolgadeutschen*”) и затем участие в редколлегиях различных из-

**IN MEMORY OF PROFESSOR
LEONID TETYUEV
(23.09.1961–7.10.2020)**

Leonid Ivanovich Tetyuev, DSc (Philosophy), professional translator, qualified teacher, philosopher and philologist, passed away on October 7, 2020. He was 59 years of age. His rich experience of research, which focused on transcendental philosophy, was reflected in numerous publications in and outside Russia.

The life of Leonid Tetyuev was replete with intellectual events: in the first half of the 1990s he worked as the chief editor of the newspaper of the Volga Germans (*Wolgazzeitung*; *Zeitung der Wolgadeutschen*) and later on the editorial boards of various publications, including foreign ones. He took an active part in organising

даний, в том числе зарубежных, активная научно-организаторская и плодотворная научно-исследовательская деятельность. Получив основное образование в Саратовском государственном педагогическом институте им. К.А. Федина, Леонид Иванович не прекращал повышать собственную научную квалификацию: Лессинг-Колледж языка и культуры в Марбурге, Институт публицистики (Академия средств массовой информации) в Мюнхене, множество курсов повышения квалификации, в том числе в МГУ им. М.В. Ломоносова и РУДН. Постоянное стремление к достижению высокого качества проводимых исследований передавалось ученикам и коллегам. Леонид Иванович организовывал научные семинары, кружки и конференции, на которых активно делился собственными знаниями и опытом. В стенах философского факультета СГУ им. Н.Г. Чернышевского он пользовался высоким авторитетом, его мнение высоко ценили, а к комментариям всегда прислушивались. Леонид Иванович системно и последовательно отстаивал свою позицию в дискуссиях, строго аргументируя свои идеи и положения, но при этом всегда поддерживал коллег в новых начинаниях.

Научные интересы Леонида Ивановича были сосредоточены на раскрытии трансцендентальной философии как современного философского проекта. Практическим воплощением этого замысла стала организация ежегодного семинара «И. Кант и актуальные проблемы современной философии», который стартовал в 2002 г. и продолжался до настоящего времени. Для студентов постоянно организовались кружки и научные семинары, среди которых большой популярностью пользовались «Философия жизни» и «Этнос в современном коммуникативном пространстве: народы Поволжья». Проблема коммуникации в условиях меняющегося философского дискурса также занимала важное место в научных исследованиях Леонида Ивановича. Философия Ю. Хабермаса всегда была в центре его внимания. Леонид Иванович высоко оценивал потенци-

science and was engaged in extensive research work. After graduating from the Konstantin Fedin State Pedagogical Institute in Saratov, Leonid Tetyuev continued to upgrade his scientific skills at the Lessing College of Language and Culture in Marburg, the Media Academy in Munich and took multiple upgrading courses, among others at the Lomonosov Moscow State University and the RUDN University. He imparted his commitment to quality of research to his students and colleagues. He organised scientific seminars, circles and conferences in which he liberally shared his knowledge and experience. He commanded great authority at the Philosophical Department of the Chernyshevsky Saratov State University, his opinion was highly valued and his comments were heeded. Leonid Tetyuev systemically and consistently upheld his position in discussions, rigorously arguing his ideas and propositions while invariably supporting his colleagues in their ground-breaking projects.

Leonid Tetyuev's interests lay in the field of transcendental philosophy as a modern philosophical project. The practical outcome of his efforts was the annual seminar "Immanuel Kant and Topical Problems of Contemporary Philosophy" which started in 2002 and continues to this day. He constantly organised circles and research seminars for students, the most popular ones being "The Philosophy of Life" and "Ethnicity in the Contemporary Communication Space: the Peoples of the Volga Area." The problem of communication in the changing philosophical discourse also loomed large in Leonid Tetyuev's studies. The philosophy of Jürgen Habermas was always central to his interests. Leonid Tetyuev had a high regard for the potential of the theory of communications in eliminating obvious contradictions in social relations and in the scientific community. Proceeding from Kant's ideas on methods of achieving the world civil socie-

ал теории коммуникаций для устранения очевидных противоречий в социальных отношениях и научном сообществе. Основывая логику своих рассуждений на идеях Канта о способах достижения всемирно-гражданского общества, Леонид Иванович стремился раскрыть особенности и закономерности смены дискурса в пространстве коммуникации. Эти идеи нашли отражение в ряде его статей, а также в книге «Введение в теорию коммуникативного разума Юргена Хабермаса: текст лекций» (2015). В несколько ином ракурсе была написана статья «Философия языка Юргена Хабермаса: рациональная теория универсальной прагматики» (2019), раскрывающая соотношение перформативных высказываний и пропозиций в контексте философии языка. Последней масштабной публикацией Леонида Ивановича, вышедшей незадолго до его скоропостижной кончины, стала монография «Этика дискурса в социальной теории Юргена Хабермаса. К вопросу о кантианском прочтении» (Саратов, 2020).

Монография Леонида Ивановича Тетюева «Трансцендентальная философия: современный проект» (2001) и сборник под его редакцией «Иммануил Кант и актуальные проблемы современной философии» (2005) отражают основные положения его проекта современной трансцендентальной философии. В дальнейшем они были раскрыты в многочисленных научных статьях, а также в нескольких крупных монографиях и сборниках, в том числе в монографии «Кант и современная практическая философия: актуальные проблемы и дискуссии» (2018). Леонид Иванович не обошел своим вниманием и проблемы логики, этики, философии образования и философии науки. Книга «Логика и язык» (2019) позиционировалась автором как учебное пособие для магистрантов, но по содержанию она представляет собой фундаментальную научно-исследовательскую работу. В ней, а также в ряде статей раскрывается проблема возможности выявления общей единой априорной формы связи языка и мира.

ty, Leonid Tetyuev sought insights and logic in the change of discourse in the communication space. He expounded his ideas in a series of articles and the book *Introduction to the Theory of Communicative Reason of Jurgen Habermas: Text of Lectures* (2015). He took a somewhat different approach in his article *Jurgen Habermas's Philosophy of Language: A Rational Theory of Universal Pragmatics* (2019), dealing with the relationship between performative utterances and propositions in the context of language philosophy. The last major publication of Leonid Tetyuev, brought out shortly before his untimely death, was the monograph *The Ethics of Discourse in the Social Theory of Jurgen Habermas. On the Kantian Reading* (Saratov, 2020).

Tetyuev's monograph *Transcendental Philosophy: A Contemporary Project* (2001) and the collection of articles under the heading *Immanuel Kant and the Topical Problems of Contemporary Philosophy* (2005) which he edited reflect the main provisions of his projects of contemporary transcendental philosophy. He elaborated them in numerous articles and in several major monographs and collections of articles, including the monograph *Kant and Contemporary Practical Philosophy: Topical Problems and Discussions* (2018). Leonid Tetyuev was no stranger to the problems of logic, ethics, philosophy of education and philosophy of science. His book *Logic and Language* (2019), intended as a textbook for Master's Degree candidates, was essentially a solid piece of research. In it, as well as in a series of articles, he addressed the problem of identifying a single *a priori* form of the link between language and the world. Studies on the philosophy of discourse and Neo-Kantian pedagogy are awaiting publication. In his later years Leonid Tetyuev as professor occupied the chair of ethics and aesthetics at the Philosophical Department of the Chernyshevsky Saratov State University (SSU). He was active in the department's life and never abandoned

Подготовлены и ожидают своей публикации научные труды, посвященные философии дискурса и неокантианской педагогике.

Последние годы жизни Леонид Иванович трудился на кафедре этики и эстетики философского факультета СГУ им. Н.Г. Чернышевского в должности профессора. Принимая активное участие в деятельности факультета, он никогда не забывал о своих учениках, продолжая оставаться наставником, а для коллег — добрым другом и верным товарищем. Являясь в качестве специалиста по истории философии членом диссертационного совета при СГУ, он со всей ответственностью подходил к выполнению своих обязанностей. Объективная критика и строгая педантичность сочеталась в нем с желанием помочь соискателям на их научном пути. Под его началом произошло становление многих преподавателей, ставших профессионалами в своих областях научных интересов.

Идеалы философии Канта воплощались не только в практике научного исследования, но и в жизни Леонида Ивановича. Недаром одной из любимых и наиболее часто повторяемых им фраз была кантовская сентенция «Должен — значит можешь!». В выступлении на международном научном семинаре, организованном в СГУ им. Н.Г. Чернышевского при поддержке РУДН и БФУ им. И. Канта, один из авторитетнейших исследователей немецкого неокантианства Герт Эдель охарактеризовал научные исследования Л.И. Тетюева как постнеокантианские, подчеркнув тем самым плодотворные усилия последнего по актуализации наследия кёнигсбергского философа. Принцип должностования стал магистральной линией в жизни и философии Леонида Ивановича.

Светлая память о Леониде Ивановиче Тетюеве навсегда сохранится в сердцах его друзей, коллег и учеников.

В.Н. Белов, П.А. Владимиров

his students but remained their mentor and, for his colleagues, a friend and loyal comrade. He diligently performed his duties as a history of philosophy specialist of the SSU Dissertation Council. He combined an impartial and scrupulous approach with a readiness to help candidates, launching many of them on their academic careers.

Leonid Tetyuev followed the ideas of Kantian philosophy not only in research practice but in his life. Characteristically, one of his favorite quotes was the Kantian maxim “You must, therefore you can.” In his speech at the International workshop at the Chernyshevsky Saratov State University, organised jointly with the RUDN University and the Immanuel Kant Baltic Federal University, Dr. Geert Edel, one of the most authoritative scholars of German Neo-Kantianism, described Leonid Tetyuev’s works as post-Neo-Kantian, stressing the latter’s fruitful work in bringing the Königsberg philosopher’s legacy into the present. The principle of duty permeated Leonid Tetyuev’s life and philosophy.

Leonid Tetyuev will forever be remembered by his friends, colleagues and pupils.

Vladimir N. Belov, Pavel A. Vladimirov

*Translated from the Russian
by Evgeni N. Filippov*